

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Jueves 2 de Junio de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XXI

Núm. 5.818

## Correspondencia

Madrid 30 de Mayo.

La atención pública ha estado hoy dividida entre varias cosas. Pero la que principalmente ha preocupado por el interés que entraña en el «modus vivendi» con Francia y los anuncios de que va á hacerse una interpelacion sobre el asunto en el Senado. Y se ha anunciado para mañana.

El gobierno, al abrirse la sesion, dió cuenta del Real decreto publicado ayer en la «Gaceta», y la Presidencia dijo que pasará á las secciones para el nombramiento de comision, á tiempo que el señor don Venancio Gonzalez ocupaba su asiento. Pidió éste la palabra para decir que en su concepto el asunto por su mucha importancia debía seguir trámites mas rápidos que el de pasar á las secciones para el nombramiento de comision, y añadía que él, á nombre de la minoría, anunciaba una interpela sobre el asunto.

El señor presidente del Consejo de ministros se levantó á contestarle: dijo que lo hecho era lo reglamentario, pero que el gobierno deseaba no rehuir la mas data discusion sobre el asunto, que cree haber llevado por los términos mas convenientes á los intereses generales del país y que no contestaba á la interpelacion en el acto porque espera de París algunas noticias de interés relacionadas con el asunto, que cree han de llegar precisamente mañana, pero que aun cuando no lleguen contestará á la interpelacion anunciada.

Quedó, pues, aplazado este interesantísimo asunto para mañana, esperándose con verdadera ansiedad las razones que se aducirán por una y otra parte.

Por de pronto hoy la Bolsa ha saludado el concierto provisional con una alza considerable en todos los valores, pues el Interior se ha hecho á 71 y los cambios han bajado notablemente quedando los francos sobre París á 11-50. Yo ya se porque lo oigo que los fabricantes é industriales no tienen motivos para tales satisfacciones; por eso no hago mas que consignar las diversas impresiones que recojo y que prueban que no siempre llueve á gusto de todos.

En un corro de ministeriales oigo decir que el argumento de los diarios fusionistas de que el gobierno no ha podido celebrar las nuevas negociaciones para el «modus vivendi» y menos aun las posteriores que anuncia para un tratado definitivo, se contesta victoriosamente sin mas que abrir el «Libro amarillo» repartido á los representantes en la Cámara francesa por su gobierno y fijarse en el último despacho que el mismo contiene y en el cual se dice que las negociaciones con el gobierno español estaban en suspenso y aplazadas; interrumpidas pero no rotas. Y si el gobierno español pudo manifestar que consideraba caducada la autorizacion recibida de las negociaciones pendientes é interrumpidas, no mas, por dificultades del momento que despues se han ido orillando con la buena voluntad de ambos gobiernos.

En el Senado sigue el debate sobre lo de

los Astilleros del Nervion sin haber alcanzado todavia el mayor interés.

El Congreso celebró esta mañana la primera parte de la sesion dedicada toda á los presupuestos de Cuba, habiendo invertido las tres horas de la misma en combatir la totalidad el señor Serrano Diaz.

En la de la tarde ha vuelto á suscitarse la cuestion de la mendicidad en Madrid, que realmente ha tomado proporciones escandalosas, y sigue el debate sobre el presupuesto de Gobernacion, pero muy lentamente.

El pleito para el decano del Colegio de Abogados entre los señores Gamazo y Puigcerver sigue en pié á pesar de la intervencion del señor Sagasta.

Lo de la concesion del titulo á la hija del jefe del partido liberal parece que no tiene mas origen que el buen deseo de algunos de los amigos del señor Sagasta, deseo que otros ven con recelo porque encuentran que solo el decirlo perjudica al señor Sagasta en su posicion política en estos momentos.

La recepcion hecha á los cadetes de la Academia de Toledo ha sido muy notable.

Se ha admitido la dimision al general Polavieja y está acordado el nombramiento para sustituirle en Cuba del señor Rodriguez Arias (D. Alejandro).—Z.

## EL CENTENARIO

### DEL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

En la Presidencia del Consejo, y bajo la del Sr. Cánovas del Castillo, reunióse el 26 la Junta Directiva.

Duró la sesion desde las cinco de la tarde, hasta las ocho de la noche, y asistieron á ella casi todos los ministros y encargados de negocios de las naciones americanas.

De algún tiempo acá se ha puesto en moda el murmurar de las fiestas próximas del Centenario, sin duda como complemento á las murmuraciones científicas dedicadas al descubridor del Nuevo Mundo; pero aunque el poder de aquella verdad es grande, mayor lo tiene la voz, y ésta vá resultando muy halagüeña y satisfactoria.

Así se deduce de las noticias comunicadas á la Junta y de los acuerdos adoptados. Haremos un sucinto extracto de todo.

Los trabajos realizados en Huelva, la Rábida y Palos están en vías de terminacion, y no dejan duda respecto al buen éxito de las fiestas que tendrán natural y lógico principio en aquellos históricos lugares.

Están ya en disposicion de prestar servicio el muelle de la Rábida, la carretera que desde él conduce al convento, y la que de aquí seguirá á Palos, con lo cual no encontrará la peregrinacion de admiradores, sábios y curiosos, dificultad alguna.

La restauracion del convento camina á su total desarrollo, y es tan completa y exacta que se ha llegado hasta descubrir el primitivo marabut árabe en torno del cual fueron agrupándose las sucesivas edificaciones.

En cuanto á la columna de 60 metros de altura, ha sufrido algún retraso por culpa de la tenaz invernada que impidió la llega-

da en tiempo oportuno de los mármoles de Fuenteheridos; así y todo, estará rematada á principios de Septiembre. Explicase bien esto considerando que dichos materiales necesitan ser transportados en carros, en ferro-carril, en barca, y á brazo, antes de ocupar la explanada en que ha de alzarse el monumento colombino.

La carabela «Santa Maria» fondeará en Palos el dia 2 de Agosto.

La «Pinta» y la «Niña» construidas á costa del gobierno norte-americano entrarán en dicho puerto, según manifestó el encargado de negocios de la referida nacion á principios del mes de Octubre.

La Junta, accediendo á legitimos deseos de Canarias, acordó que la «Santa Maria» toque en las islas al emprender mas tarde su viaje á América, y es de suponer que no habrá inconveniente por parte de los Estados-Unidos en que la «Pinta» y la «Niña» efectúen la misma arribada.

Por lo que toca á las tres Exposiciones, véase ya claramente que superarán á las mayores esperanzas concebidas.

La internacional de Bellas Artes se instalará definitivamente en el palacio del Hipódromo. Tendrá por completo una seccion importantísima. La de historia de la pintura española contemporánea.

Las retrospectivas, «Europea» y «Americana», contendrán verdaderos y abundantes tesoros.

Allá vá sin orden ni ilacion algunos datos.

Hállase muy adelantada la construccion de los 800 metros de vitrinas contratados, y hay local dispuesto para ir colocando cuantos objetos se reciban.

El Sumo Pontífice remitirá, además de la famosa Bula de Alejandro VI—aquella en que un Papa español repartió el Océano entre los dos pueblos peninsulares—todo cuanto haya en el Vaticano, relativo al descubrimiento.

Austria ha enviado lista de los objetos y documentos de sus museos y del monasterio de Sectenstetten con que piensa concurrir á los certámenes. El cardenal príncipe de Furstenberg ha ofrecido sus ricas colecciones. Vendrá también el manto de plumas que perteneció al emperador Moteczuma, del cual es imitacion el conservado en Bruselas.

De Francia concurrirán el departamento de las colonias y el ministerio de Instruccion pública. Aquél formará una instalacion especial. Está ya hecho el nombramiento de delegado que ha recaido en el marqués de Croizir.

Tendrán también instalaciones especiales Portugal, Suecia y Noruega. De Turquía se anuncia que estará representado en la conmemoracion el Sílogo Literario Griego.

La República Argentina, además de sus remesas, mandará á Palos una corbeta de guerra para el 12 de Octubre.

Guatemala, Nicaragua, San Salvador, Bolivia y Santo Domingo toman parte principal en las Exposiciones. Costa Rica tiene ya en Puerto Limon sus delegados y remesas dispuestos á embarcarse para España.

Los Estados Unidos han votado ya el bill de concurrencia y nombrado delegados á los señores almirante Luce, profesor Good y monsieur Welling.

México, poniéndose á la cabeza de todas las repúblicas de nuestra raza, mandará lo mejor de sus museos y colecciones, y ha destinado para los gastos la considerable suma de 100.000 pesos.

De Cuba está ya aquí la instalacion de «Rocas y Fósiles», conducida por su director el catedrático Sr. Vidal, á quien acompaña el señor de Francisco Diaz.

Hay esperanza de que nos envíen de Dresde el Código yucateco, casi tan notable como los dos análogos que posee nuestro Museo Arqueológico. Por cierto que el señor Rada y Delgado ofreció ayer publicar en la excelente revista «El Centenario» una reproduccion exacta de los referidos Códices, únicos en su clase, y los cuales encierran todo lo que atañe al Yucatán en épocas anteriores á la conquista. La junta aceptó y agradeció en todo lo que vale al ofrecimiento.

La seccion litúrgica será valiosísima. Diecisiete cabildos se han comprometido ya á facilitar las joyas artísticas y arqueológicas, guardadas bajo siete llaves en nuestras catedrales é Iglesias.

Merecen especial mencion el obispo de Madrid y el de Vich, por el entusiasmo y la buena voluntad que han puesto en tal obra.

Gracias al primero podremos admirar el arca en que estuvo encerrado el cuerpo de San Isidro.

Es del siglo XIII, según todos los indicios, y á nadie se acultará su mérito y valor histórico-artístico, una vez dicho que está adornada con pinturas alusivas á la vida del Santo. Admiraremos asimismo el Códice de Juan Diácono, interesantísimo para el conocimiento de la música en aquellos siglos.

En estos trabajos interviene con laudable celo el célebre eclesiástico D. Gerardo Muller de la Cerda, quien ha anunciado que de Zaragoza vendrán objetos, desconocidos para la mayoría de los españoles y aun para muchos zaragozanos.

Se cuenta con excelentes condiciones, entre ellas las de los marqueses Castro Serna y Cerralbo, y con la espada que llevó Fernando el Católico en la campaña granadina. Espontáneamente la ha ofrecido, con su auténtica, el poseedor señor Alcalde.

Espérase que la señora marquesa de San Millán facilite la de Beabdil y ropajes de último rey de Granada, que completarán los guardados en el Museo Arqueológico.

El Congreso literario hispano-americano se reunirá en el Conservatorio; el Mercantil, en el gran salon de la nueva Bolsa, que según anuncio del ministro de Fomento estará habilitado del todo á principios de Octubre, y el Geográfico en el Ataneo.

Para el Jurídico y el Pedagógico se designarán muy en breve, épocas y locales.

En cuanto á festejos populares es ya un hecho que los habrá, aunque modestos, lucidos.

La Sociedad de conciertos de Madrid, secundada por los orfeones y cuerpos corales

de España, contribuirá no poco á ello.

Por todo lo apuntado vese que el Centenario no será lo que han dado en suponer los pesimistas y los que hablan de memoria.

Está en planta cuanto había que hacer y solo resta que las corporaciones, la prensa y el público en general, dejándose de adelantar censuras sobre lo desconocido, aporten á la buena y patriótica empresa su decidido concurso.

Cuando faltaban diez, ocho, seis meses, no era posible caldear la opinion, ni solicitar el entusiasmo de las gentes; hoy que, pasado el tiempo de propaganda, empieza el período de ejecucion, es llegado el caso de que pongamos todos el hombro y cooperemos al mejor éxito de una obra cuyas responsabilidades, ó cuyas glorias habrán de corresponder, no al gobierno, sino á España.

### BODAS DE ORO

Se han celebrado las bodas de oro de los reyes de Dinamarca, cumplidos los 50 años que se unieron en indisoluble lazo Christian IX y la reina Luisa. Tenía él entonces 24 años y ella 25, y aunque de familias ilustres los dos, pues él es Slewig-Holstein y ella hija de Guillermo, landgrave de Hesse-Casell y de la hija de un difunto príncipe de Dinamarca, no tenían bienes de fortuna, y solo su amor endulzó su pobreza.

El que hoy es rey y padre feliz de reyes, emperatrices y princesas poderosas, daba para ganarse el sustento lecciones de dibujo, y su augusta esposa cocinaba para arreglar los no muy abundantes comestibles que compraban en la plaza.

Para hacer un estofado bueno y barato, dice que era una especialidad la que ha celebrado el 50 aniversario de su casamiento desde el trono de Dinamarca, y los primeros pantalones del actual rey de Grecia los cosió su madre velando á la luz de la lámpara mientras esperaba á su esposo, que salía á dar lecciones.

El dinero no abundaba en aquella casa, pero si el amor y la felicidad; el primer hijo, el que hoy es heredero de la corona, le tuvieron al año siguiente de su casamiento; al año siguiente nació la que más tarde había de ser princesa de Gales, y tres años después, su hermana, la que comparte el trono con el emperador de Rusia, y entre las dos Jorge I, rey de los helenos.

No hay que decir, en vista de la fecundidad de la reina Luisa, lo que tendría que trabajar su esposo para mantener á la familia, y gracias que las muchachas salían hacendosísimas y ayudaban á la madre; la mayor, Alejandra, era una especialidad para la aguja, y la segunda, Sofía, despuntaba por la cocina, preparando primores culinarios que hacían relamerse de gusto á sus hermanos.

Esa hermosa y elegante princesa de Gales, para la que hoy trabajan incesantemente las modistas más afamadas de Europa, se ha cosido ella misma sus primeros vestidos, y esa poderosa emperatriz de Rusia, que se presenta siempre envuelta en tisús y brocados, se ha quemado más de una vez en el fogon sus dedos de color de rosa.

La suerte de Christian de Slewig-Holstein y su esposa Luisa no cambió hasta el año 1863, en que subieron al trono en virtud del tratado de Londres de 8 de mayo de 1852 y de la ley de sucesion danesa de 1853, por haber muerto sin herederos Federico VII. Llevaban ya 21 años de casados y tenían seis hijos cuando cifieron la corona, y desde aquel momento comenzaron,

no solo á reinar, sino á sustituir á los Coburgos en el ministerio de proveer con príncipes de uno y otro sexo á las régias familias europeas.

El año 1863 se casó la hija mayor con el príncipe de Gales; en 1870 la segunda con el que es hoy emperador de Rusia; la más pequeña, Tyra, casó en 1878 con el duque de Cumberland. Jorge, el hijo segundo, era aceptado en junio de 1863 por el rey de Grecia, y cuatro años después se casaba con una gran duquesa de Rusia.

El menor de todos los hijos, el príncipe Valdemar, está casado desde hace siete años con la princesa María Amilia de Orleans, hija del duque de Chartres.

No puede darse familia mejor colocada, y cuando el anciano Christian IX y la memorable reina Luisa reciban hoy en su palacio las felicitaciones de sus hijos y de sus nietos, se podrá decir que habrá pocos matrimonios más felices en Europa.

La paz doméstica de que disfrutaban los reyes de Dinamarca es una compensación á los disgustos que les proporciona la política. Las revoluciones les impusieron una Constitucion muy desagradable á su temperamento de reaccionario, y el rey Christian, que vive en lucha abierta con su Cámara, y la reina Luisa, la mujer mas casera del viejo continente, no ha logrado, á pesar de su temperamento eminentemente conciliador, conciliar al pueblo con el rey.

Pero todo lo olvidaría hoy en esa fiesta, tierna y dulcísima de familia, que sería más interesante si la reina Luisa, recordando la estrechez de los tiempos pasados, hubiese preparado ella misma para el banquete conmemorativo el antiguo estofado.

¡Con qué satisfacción podría decir dirigiéndose á sus hijos y á sus nietos!

—¡Coman de eso VV. MM. y AA., que está muy bueno!

Y de seguro el rey Christian se volvería á chupar los dedos de gusto como en los años felices de su pobreza, y olvidaría todas las combinaciones de la política europea que hoy le preocupan.

¡La paz doméstica! ¡Qué dulce compensación para echar las penalidades de la vida, en la que podemos decir que no hay verdaderas tormentas, si tenemos como puerto para refugiarnos un hogar bendecido por el amor y una familia estrechamente unida por los lazos del cariño!—Kasabal.

### PARIS 30 DE MAYO

La «Gaceta de la Alemania del Norte» publica el siguiente suelto:

«Los periódicos parisienses que andan á caza de noticias de efecto, han interpretado como una amenaza de Alemania la correspondencia dirigida de Strasburgo á la «Gaceta», en la cual se pone en guardia á los habitantes de la Alsacia-Lorena contra toda participacion en las fiestas de Nancy.

Alemania nada ha hecho que pueda justificar esta interpretacion.

La participacion de M. Carnot en las fiestas de Nancy es exclusivamente asunto de política interior de Francia.

De bastante tiempo á esta parte, el gobierno francés ha estado dando pruebas en todas circunstancias de una pacífica disposicion de ánimo. Difícilmente se concebiría que M. Carnot escogiese una fiesta de gimnástica para indicar un cambio en su modo de proceder.

Si se diese el caso de que algunos jóvenes pronunciasen ciertas palabras, no se les atribuiría mas importancia que la que tuvieran los que las profiriesen.»

—Un periódico de Bruselas publica el siguiente telegrama de París fechado el 29: «Hé aquí tocante á los sucesos de Uganda que han motivado la intervencion de

M. Ribot en el «Foreign Office» algunos pormenores sacados de la carta de monseñor Hirth, dirigida á monseñor Livinhac y publicada por el periódico las «Misiones católicas».

«El reino católico de Uganda está destruido y de él han sido espulsados los católicos con su Rey Mwanga y 17 misioneros. Esto es obra de los agentes de la compañía inglesa y de los predicadores protestantes, los cuales la emprendieron contra los católicos el 27 de enero. Hubo una refriega espantosa. Los católicos, mal armados, no pudieron resistir largo tiempo el ataque de los protestantes, que poseían fosiles y estaban apoyados por las fuerzas inglesas con dos cañones Máxime. Los católicos hubieron de apelar á la fuga y el Rey se vió empujado hácia el lago con su corte y 2.000 personas.

Los misioneros, acompañados de los suyos, se dirigieron á Rubaga, en donde les atacaron de nuevo los protestantes.

El capitán Lugard entró entonces en pactos con el Rey Mwanga, quien se negó á aceptar sus proposiciones y se dispuso á partir, cuando al llegar á su morada para hacer los preparativos de marcha, vió atacado su refugio.

El Rey Mwanga y nosotros hubimos de entrar en una barca, sin poder pensar en reunirnos con los seis Padres que yo dejé detrás de mí.

Algunos miles de católicos se lanzaron al agua. Los que quedaban defendieron la isla palmo á palmo.

Se me dice que los Padres y los cristianos que les seguían se entregaron á los bagandas, que los despojaron de todo. Hoy están prisioneros.

En la última carta dirigida al Rey Mwanga por el capitán Lugard, este le amenaza con quitarle la soberanía de Uganda.»

### Telégramas

París 31.—Blancheri al tomar posesion de la presidencia de la Cámara ha pronunciado un discurso recomendando concordia y moderacion á los diferentes partidos de Italia. Añadió que Italia necesita del patriotismo de todos para poder salir de la crítica situacion en que hoy se encuentra.

El discurso del Presidente ha producido bonísima impresion en la Cámara.

París 31.—Telegramas recibidos de Bombay dicen que el cólera sigue ocasionando numerosas víctimas en Srinager. En cuatro dias han sido atacadas 1.731 personas de las que han fallecido 990.

Las noticias que publica el «Times» de su corresponsal en Teheram no son mas satisfactorias, pues dá cuenta de que en Meshed el cólera vá en aumento. La mortalidad se calcula en el 60 por 100 de los atacados.

París 31.—En un violento incendio que se declaró en los molinos de Corbell han perecido cuatro personas entre las llamas. Además han resultado heridas unas treinta personas, algunas de mucha gravedad.

Se ignora la causa del incendio, pues aunque en los primeros momentos se atribuyó á la explosion de una caldera, no ha resultado cierto, pues cuando comenzó el fuego las máquinas no funcionaban.

Las llamas han destruido los almacenes de los molinos en los que había unos 70 mil quintales de trigo.

París 31.—Las comisiones delegadas para representar á los estudiantes de Francia en las fiestas de Nancy, han enviado al secretario del sindicato de la Prensa extranjera un telegrama en el que aseguran que la reunion en Nancy está desposeida en absoluto del carácter político que la mayoría de los periódicos alemanes le han atribuido.

París 31.—Un tren de viajeros de la lí-

nea de Carcasona á Quillan ha descarrilado frente á la estacion de Pomas.

El maquinista y el fogonero han resultado ligeramente heridos. Todos los viajeros resultaron ilesos.

París 31.—El periódico «Svet», de San Petersburgo, declara que si la anunciada entrevista de los emperadores de Alemania y Rusia llegará á verificarse, ésta no cambiaría en nada la actual política rusa ni la union franco-rusa que es la base del porvenir del imperio moscovita y la garantía de la paz europea.

París 31.—Viena.—Contestando el Emperador Francisco José á un sub-intendente que le ha anunciado que estaba completamente terminado el hospital de Teschen, ha dicho: «No existe motivo alguno para creer que hayamos de sufrir la guerra; pero, no obstante, bueno es estar preparado para todas las contingencias.»

París 31.—En la sesion de la Cámara de los diputados, el príncipe de AreMBERG ha preguntado á M. Ribot acerca de la cuestion de Uganda.

El ministro de Negocios extranjeros ha contestado que el gobierno inglés había manifestado que aguardaba los informes oficiales de sus agentes antes de tomar una determinacion, y que Francia le había hecho saber que haría responsable á Inglaterra de los actos de la Compañía inglesa del Africa. (Aplausos.)

París 31.—M. Turrel ha sostenido ante la comision de presupuestos una enmienda al proyecto de ley acerca de las bebidas, en la que pide que se prohíba el «vinage» á á precio reducido, fundado en que esta medida carece de utilidad desde el momento en que los españoles no pueden introducir los alcoholes alemanes con sus vinos. La comision de presupuestos ha desechado dicha enmienda.

París 31.—En la Cámara de los diputados, M. Soubeyran ha interpelado al gobierno sobre la cuestion monetaria, diciendo que Inglaterra y Francia deben trabajar enérgicamente en favor de la rehabilitacion de la plata.

M. Bourgeois, diputado por el distrito del Jura, ha pedido al gobierno la denuncia del convenio monetario con Grecia, Suiza, Italia y Bélgica.

El ministro de Hacienda, M. Rouvier, ha contestado que el gobierno es contrario á la denuncia del convenio monetario con las potencias de la union latina, añadiendo que Francia responderá á la iniciativa de los Estados Unidos, pero reservándose por completo su libertad de accion respecto del presente y del porvenir. (Aplausos.)

A petición del gobierno ha sido aprobada la orden del día pura y simple respecto de ambas interpelaciones.

París 31.—En la Cámara de los diputados, M. Després ha pedido al ministro que se persiga á los autores de los discursos pronunciados en la reciente reunion anarquista y en los que se preconizaban el robo y el crimen.

M. Ricard ha contestado que se procedía á la correspondiente instruccion, pero que, sin embargo, el gobierno no tenía la autorizacion suficiente en la actualidad para detener preventivamente á los autores de delitos cometidos por medio de la palabra.

La sesion se ha aplazado para el juéves.

París 31.—El juez M. Athalin, que instruye el proceso relativo á la explosion ocurrida en el restaurant Very, ha tomado declaracion á la viuda é hija del propietario de dicho establecimiento. Sus contestaciones no han arrojado ninguna luz.

Por tanto, puede considerarse que los

autores de dicho atentado continúan siendo desconocidos por las autoridades.

Segun «L' Evenement», el Papa está terminando la redaccion de una enciclica dirigida á todos los católicos de Francia, cuyo documento se publicará en la primera quincena de Junio.

Un telegrama recibido de Bombay da cuenta de haber ocurrido en Srinagar, durante la última semana, 1.500 fallecimientos motivados por el cólera.

Monseñor Silva ha salido hoy de Roma para Lisboa, con objeto de llevar la Rosa de Oro con que el Papa ha agraciado á la reina de Portugal.

## Gacetilla

Con motivo de una felicitacion del Cuerpo electoral de Balaguer al Sr. Marqués de Paredes por su enérgica campaña contra el caciquismo, pretende el diario democrático hacer creer á sus lectores que el diputado por esta isla, Sr. Duque de Almenara Alta, sigue contrario camino que su hermano el Marqués y protege el caciquismo en Menorca.

La ineptia del escritor democrático no merece contestacion. Solo queremos enterar á nuestros lectores de la inocentada, para que vean una vez más que los desconocedores de la Ley de Dios tienen un empeño especial en demostrar pocos escrúpulos cuando se trata del Mandamiento octavo.

¿Que el Duque de Almenara Alta protege á los caciques! ¿De cuando acá?

Los caciques de Menorca se reducen á unos pocos republicanos infatuados por la aureola populachera, que con infalga de soberanos han pretendido siempre dominar al pueblo é imponerle su voluntad en todas las cuestiones, desde las políticas y administrativas hasta las más triviales y menos políticas, como por ejemplo las de alumbrado.

¿Es á éstos á quienes protege nuestro diputado?

El Boletín Meteorológico del Sr. Noherlesoom consigna para los tres primeros días de la quincena actual un tiempo propio de la estacion, que será interrumpido por una depresion oceánica que producirá lluvias tempestuosas y tormentas que se extenderán hácia el Atlántico, y aunque afectarán bastante las regiones occidentales de la Península, es probable que influyan muy poco las regiones de Levante por pasar el núcleo tempestuoso algo lejos de nuestra latitud, volviendo á reinar el buen tiempo desde los días 6 al 10, aunque con algunas variaciones.

El periodo más importante de la primera quincena del mes actual será desde el 11 al 14; el centro principal de la tempestad se hallará al principio internado en el Atlántico, pero, sufrirá una modificacion al acercarse al Continente que le hará perder mucho en su intensidad, aunque producirá lluvias tempestuosas en las regiones del S. O.; que se extenderán hasta las costas occidentales del Mediterráneo, pudiendo muy bien alcanzar el archipiélago balearico.

Sería de desear que los guardias de consumos del fiato de la Colársega vigilaran para descubrir y castigar á los rateros que deben existir por aquellos alrededores.

Esto decimos, porque sabemos de alguien, y no un solo caso, que llevando la carga completa poco antes de llegar á dicho fiato, se ha encontrado poco despues con que le habian robado especias ó dinero.

Esperamos que los guardias y la misma empresa pondrán todo el celo conveniente á fin de evitar sospechas infundadas, que redundarian seguramente en su perjuicio.

Durante el presente mes corresponde á los siguientes dias la salida de Ultramar de los correos:

Para Cuba.—De Barcelona el 7, 18, 19, 22 y 27; de Cádiz el 10; de la Coruña el 21; de Santander el 22; de Vigo el 25; de Cádiz el 30. Por la vía de Nueva York saldrá de Madrid los lúnes, miércoles, juéves y sábados.

Para Puerto Rico.—De Barcelona el 7, 14, 18, 22 y 27; de Cádiz el 10; de Burdeos el 17; de la Coruña el 21; de Vigo el 25 y de Cádiz el 30.

Para Filipinas.—De Barcelona el 10 y el 24; de Marsella el 12. Además puede enviarse la correspondencia por la vía de Bridisi y vapores Ingleses los días 5 y 16.

Para América del Sur, vía de Lisboa. Salidas de Madrid el 5 y 19; de la Coruña y Vigo el 4, 13, 18 y 27. De Cádiz el 7. De Barcelona el 2 y 18.

La direccion General de Administracion local ha señalado las dos de la tarde del día 14 de Julio próximo para la subasta del alumbrado eléctrico en esta Ciudad.

Esta mañana el Rdo. D. Juan Morillo Cura-Ecónomo de la parroquia de Sta. Maria, ha bendecido la union de D. Fernando Valiente y Carcoles Sargento de Ingenieros con la bella señorita D.<sup>a</sup> Angela Botella y Guarro, hija de nuestro amigo D. Salvador Botella, del Comercio; apadrinando el acto D. Estanislao Gomez y D. Miguel Tur.

Deseamos á los desposados todo género de felicidades.

La electricidad, la luz clara y hermosa, última palabra del progreso moderno, es quien lo dijera pesadilla constante de los avanzados, de los progresistas furiosos y de los que no encuentran palabras bastante duras para anatematizar las antiguallas.

No contentos con la para ellos tan gloriosa discusion de hace algunos dias, pretenden ahora remover el asunto, valiéndose de pequeñeces tan ridiculas como falsas.

Nada debemos decir respecto á si las luces del actual alumbrado disminuyen diariamente la potencia, porque es falso.

Pero sí vemos con gusto que el diario gasista se cure en salud y procure desvirtuar en lo posible el efecto que ha de causar á todos la inauguracion de otra luz mejor.

¿A qué extremo van llegando los tales progresistas!

Nota: El Teniente de Alcalde encargado del alumbrado público es el nunca bien ponderado señor D. José Seguí.

La carga de que ha sido hoy portador el vapor-correo «Puerto-Mahon» es la siguiente:

1 caja calzado, 26 bultos muebles, 1 caja mostruario, 5 pipas vino, 1 caja manteca de cerdo, 30 sacos harina; 60 id. azúcar, 7 bultos cobre en planchas, 11 fardos tejidos algodón, 15 fardos bacalao, 10 sacos sémola, 1 id. alpiste, 9 cajas tejidos lana, 1 barril, 7 cajas vidrio, 5 espuestas clavazon, 14 fardos suela, 19 bultos pieles, 210 bultos vários y otros efectos.

En las inmediaciones de la punta de Camari (Formentera) varó dias pasados un vapor francés llamado «Sampier», el cual habia salido de Orán con rumbo á Marsella, cargado de reses lanaras y vacunas. Prestáronse á los tripulantes los debidos auxilios, y no tuvo que lamentarse ningun-

na desgracia personal; solo se perdieron algunas reses.

Se ha abierto el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas de estas Islas.

En la Plaza de Abastos de Ciudadela se presentaron estos dias los primeros albaricocos de la temporada, vendiéndose al precio de 5 y 7 céntimos de peseta uno.

Leemos en «El Católica Balear»:

«Ayer tarde Mr. Sequah anunció su próxima marcha para Mahon á los muchos admiradores y amigos que se habian reunido en la plaza del Mercado.

Como prueba de gratitud expuso y enseñaba, sumamente emocionado por la más grata satisfaccion, la corona con que se le obsequió el viérnes.

Hoy ha salido dicho señor para Sóller con objeto de practicar algunas curas de pacientes en aquella villa.»

En la tarde de ayer, al transitar por la calle del Horno un carro cargado de trigo, se le rompió el eje, no pudiendo continuar su viaje, siendo la carga transportada en otro carruaje.

Relacion de los pasajeros llegados hoy de Barcelona y Alcudia á bordo del vapor coireo «Puerto-Mahon»:

### DE BARCELONA

D. Lorenzo Pons y 3 de familia, Juan Carreras, Enrique Lacal esposa é hijo, Rafael Peralta esposa y 2 hijos, Manuel Garí, Francisca Cardona, Vicente Pons, Juan Pons, Francisco Riudavets y esposa, Francisco Amat, Juan Palous, Eulalia Hernandez, Antonio de los dolores y esposa, Antonia Torres, Rosalia Montaner, Juan Canet, Francisca Moll y hermana.—Total 28.

### DE ALCUDIA

D. Miguel Vendrell y señora, Cristóbal Serra é hijo, Bernardo Horrach, Juan Alvarez, Juan Riera, J. Isidro, Silvestre Soler é hijo, Juan Sintes, Antonio Monjo, Antonio Adróver, Eladio Menendez y M.<sup>a</sup> Gelabert.—Total 15.

SUSCRIPCION abierta por iniciativa del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, al objeto de practicar las reparaciones indispensables en el edificio que ocupan las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, por amenazar peligro algunas dependencias del mismo:

	Pesetas
Suma anterior,	484.00
D. Bernardino Fronti, Pbro.,	5.00
Rdo. Sr. D. Pedro Pons, Cura-Ecónomo de San Luis,	2.50

Suma, 491.50  
Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en esta Redaccion.

### Noticias marítimas

#### VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Montevideo» salió de Cádiz el 30 para las Palmas.

El «Auenos-Aires» salió de la Habana el 30 para la Coruña.

El «Panamá» salió de New-York el 30 para la Habana.

El «Santo Domingo» salió de Manila el 31 para Singapore.

El «Alfonso XII» salió de Santander el 31 para Cádiz.

El «Cataluña» llegó á Barcelona el 31 procedente de Cádiz.

### SOCIEDAD FILANTRÓPICA

#### DEL CASINO «EL RECREO»

Se convoca la Junta General ordinaria del presente mes para el domingo 5 del actual á las 4 de su tarde, encareciendo la puntual asistencia de los sócios á la misma.

Mahon 2 de Junio de 1892.—El Vice-Presidente Director, Juan Serra.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 1.—8 n.

En el Senado el Sr. Cos-Gayon ha defendido la teoria de que el Gobierno tiene el derecho de negociar tratados con las potencias, sin que para ello sea preciso que procedan autorizaciones; pero sí que debe después dár cuenta de sus gestiones á las Cámaras; y respecto de las tarifas ha dicho que la iniciativa para reformarlas corresponde, en el caso presente, á Francia.

Madrid 1.—8'40 n.

Continuando en el Senado la discusion sobre la interpelacion presentada por D. Venancio Gonzales acerca del convenio comercial con Francia, el ministro de Estado y el Sr. Gonzales han insistido en sostener los argumentos aducidos ayer por ambos cradores sobre el indicado asunto.

El Sr. Duque de Tetuan ha declarado la imposibilidad de rebajar la tarifa mínima española en beneficio de Francia.

El Sr. Puig ha hablado en nombre de los catalanes, diciendo que el «modus vivendi» concertado con Francia perjudica las industrias catalanas en beneficio de aquella nacion.

Madrid 1.—9'10 n.

En la India, un tren de pasajeros que se dirigia á Napolia ha caido á un barranco causando muchísimas desgracias.

Continúa la rebelion en la república de Venezuela, habiendo tenido un encuentro en Marracasbo los insurrectos con las tropas leales. La lucha ha sido reñidísima, siendo rechazados los rebeldes, quienes antes de dispersarse, han acuchillado á muchos de los habitantes de aquella poblacion.

Madrid 2.—8'52 n.

La «Gaceta» publica un Real decreto disponiendo la inmediata reorganizacion del servicio de la armada. El Consejo de Marina redactará las bases para la reforma del indicado servicio, procurando un resultado que proporcione al Tesoro una economia eficaz.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

## COTIZACIONES

Barcelona 1.º-4.º t.	
4 por ciento Interior.	71'82
4 por ciento Exterior.	74'55
4 por ciento Amortizable.	79'87
Billetes Hip. de Cuba 1886	104'62
Id. id. id. 1890	96'75
Banco Hispano-Colonial.	87'40
Ferro-carril de Francia.	32'60
Ferro-carril del Norte	43'85
Id. de Orense.	11'95
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	59'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'62
Id. de Almansa.	64'75
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	79'25

## Empeños del Casino Mercantil

Interior.	200 rs. paga bajista.
Exterior.	2 id. alcista.

## Madrid 1.º

4 p. 00 Interior.	71'95
4 p. 00 Exterior	74'55
4 p. 00 amortizable.	00'00
Billets. Hipos. de Cuba.	104'75
Acciones Banco España	378'00
Londres 90 dias fecha	00'00

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

S. Marcelino y Sta. Emilia mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen en el Carmen

Mañana, el Apostolado de la Oracion y Comunión Reparadora, celebrará solemnes cultos propios del primer viernes de cada mes en Sta. Maria á las 7 de la mañana con exposicion de S. D. M. misa, comunión general, meditacion y demás actos acostumbrados, terminando con bendicion con el santísimo Sacramento. Por la noche en S. Francisco se dará fin á la devocion y Jubileo de Cuarenta Horas.

## Santo de mañana

S. Isaac monge y Sta. Clotilde reina

## Movimiento del Puerto

## Entrados el 2

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Puerto-Mahon», cap. D. F. Cardona, con 21 taips., 43 pasags., efts. y la corresp.

## ANUNCIOS

## Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 9 Junio de 1892.

Ha de constar de 32 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1606 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
4 de 10.000	40.000
8 de 6000	48.000
15 de 3000	45.000
1453 de 500	726.500
99 de 500 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 140.000 pts.	49.500
9 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 9 números restantes de la decena que obtenga el del premio de 70.000 pesetas	4.500

9 aprox. de 500 ptas. por los 9 núms. id. de la decena del que obtenga el premio de 35 mil pesetas 4.500

2 aprox. de 2.500 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 5.000

1602 1.168.000

Mahon 31 de Mayo de 1892.—El Administrador, Diego de la Torre.

## Banco de Mahon

Este Banco compra desde hoy el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Julio de los valores del Estado y locales. — Mahon 30 Mayo 1892.—El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de 1.º de Julio próximo, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor. Mahon 31 Mayo de 1892.—Gonalons, Carreras y Comp.ª

## Subasta

El dia veinte del corriente á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, en los bajos del Centro General de Negocios, la casa n.º 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 7.250 pesetas.

La titulación de la finca obra en las oficinas de dicho Centro.

## Para vender

Lo están tres cercados cosa de unas cinco cuarteras sembrado situados en terreno de Rafal Ruby del término de Alayor lindante con la carretera general.

Informarán en la Notaría de D. Pedro Orfila, San Jorge n.º 23.

## Para alquilar ó vender

Lo está la casa de la calle de Cifuentes esquina á la de Prieto y Caules números 160 y 162. Informarán al almacén Rampa de la Abundancia número 14.

## Sulfato de cobre

## INGLÉS

## GARANTIZADO

Marca Maclesfield

Un kilo 75 céntimos de peseta.  
Desde 20 kilos por arriba á 70.

Farmacia de Hernandez

## ALAYOR

## Nodriza

Una, joven, leche de un mes, desea encontrar colocacion. Dirigirse Plaza del Retiro, horno de Matxani.

## Nodriza

Una, joven, con leche de dos meses desea criatura para amamantar. Informes, nória del Cuch, calle de S. Lorenzo, 100.

## Baile

Lo habrá en el pueblo de Villa-Carlos y punto llamado «Punta de Calafons» todas las noches de los sábados y domingos empezando el sábado dia 4 vigilia de Pentecostes.

La música será dirigida por el profesor D. Estevan Bagur.

## Vino tinto

En la calle de S. Cirilo n.º 1 se vende vino tinto de mesa propiedad del Sr. Barón de Benimuslem.

## TIENDA DE D. JOSÉ SICRE

CALLE ARRAVALETA NUM 26.

¡GRAN LIQUIDACION!  
DE TODOS LOS GÉNEROS  
A PRECIOS NUNCA VISTOS  
SOLO POR DIEZ DIAS

Con motivo de haber llegado de Barcelona el dueño de este acreditado establecimiento con un grande y variado surtido de género de todas clases propios de la presente estacion, se ha propuesto liquidarlos á beneficio del público en el término de 10 dias.

Acudid, pues, al mencionado establecimiento y encontrareis toda clase de géneros, como indianas, cretonas, batista y listas de riquísimos dibujos y además lanas floreadas para vestidos de señora, lanillas para trajes de caballero, rasos de algodón, seda y otras muchas novedades. Todo de superior calidad, colores permanentes y á precios nunca vistos.

Por 25 céntimos de peseta la botella se vende el

## PETIT CHAMPAGNE

CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO EN ESPAÑA Y FRANCIA  
(Marca registrada.)

La mejor bebida gaseosa conocida hasta hoy, agradable al paladar, tónico y refrescante, pudiéndose tomar en todas horas, tanto los enfermos como los que disfrutan de buena salud por estar compuestas de sustancias de las frutas mas selectas y no contener drogas ni materia alguna nociva á la salud; preparada por el cosechero D. Jaime Esteva de las Cabañas y premiado en varias exposiciones.

Despacho y depósito único en Menorca

D. Sebastian Sicre, calle de la Arravaleta, 24

Por docenas se hace gran descuento.

D. ANTONIO ANGLADA  
MÉDICO-CIRUJANO DENTISTA

Extomatólogo de la Casa de Maternidad y Asilo de Mahon; Sócio corresponsal de diversas corporaciones científicas: Extomatólogo del Hospital de las Mercedes y diversos institutos benéficos y religiosos de Barcelona.

Ofrece sus servicios, calle de Aviñó núm. 7 piso 1.º, 2.º esquina Fernando VII. BARCELONA CONSULTAS de 9 á 12 y de 3 á 7.

VACUNA



EMPELT

Llegado el mes de Abril, época ordinaria de la Vacuna (empelt) y habiéndose presentado en Ciudadela algunos casos de enfermedad variolosa, desde hoy se inoculará en casa Cursach Cos de Gracia 4, los juéves y domingos á las 4 de la tarde. Se venden tubos de linfa de buena procedencia.

## A VISO

Terminada la publicacion del Diccionario «Menorquin Castellano» del Dr. Ferrer, los Señores suscritores á quienes les falten algunas entregas pueden reclamarlas á la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion, núm. 39.

Aquellos que deseen encuadernar dicho Diccionario pueden mandarlo á dicha imprenta que encuadernados los dos tomos á media pasta les costará solamente 2 PESETAS.

## Para alquilar ó vender

Lo está la casa de la calle de Prieto y Caules n.º 22. Informarán en la calle del Rosario n.º 1.

Hojas de servicio  
Libretas de alquiler  
Declaraciones de contribucion.

Certificados de origen

Fes de vida

Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público.

## Para vender

Lo está la casa calle del Castillo n.º 14. Para informes en la misma.